
mortalizó Zalo Reyes y que contaba cómo a una mujer un
admirador secreto le enviaba cada 9 de noviembre, siempre
sin tarjeta, un ramito de violetas.

Pues bien, la defensa de Monsalve planteó ante el tribunal
que el entonces subsecretario recibió un libro de regalo. Al-
guien lo había dejado ahí, en su escritorio en La Moneda, sin
tarjeta, y como él y su denunciante habían hablado alguna

Me generaba curiosidad saber cómo se las arreglaría la
defensa de Manuel Monsalve para tratar de zafar de las gra-
ves acusaciones en su contra y evitar que lo enviaran a la
cárcel. Porque tanto lo que la prensa ha logrado investigar
como los antecedentes entregados por la fiscalía mostraban
un panorama muy oscuro para el exsubsecretario. Práctica-
mente, inescapable.

Yo pensé que sus abogados defensores insistirían con la
hipótesis de la “abducción”, que es la que difundió el propio
Monsalve en el comienzo del caso. Es decir, la idea de que
“alguien” pudo suministrarle alguna sustancia que le hizo su-
frir una amnesia total durante algunas horas. Eso explicaría
por qué amaneció en un hotel junto a una subordinada del
ministerio.

Pero no. Ante mi sorpresa, los abogados desplegaron una
estrategia distinta, que para estos efectos denominaremos la
hipótesis “ramito de violetas”. Sí, como la canción que in-

vez de ese mismo texto imaginó que ella era su admi-
radora secreta. 

Dan ganas de juntar los dedos pulgar e índice para
hacer la forma de un corazoncito.

Más allá de la ternura del argumento jurídico, es ob-
vio que el intento de la defensa de Monsalve era presen-

tarlo ante el juez como un romántico y no como un abu-
sador sexual. Un tipo que se enamoró, perdidamente quizás,
de una mujer joven con la que trabajaba y que sintió que su
pasión de hombre maduro era correspondida.

Si ya estamos en esto, además del “ramito de violetas”, los
abogados de Monsalve podrían haber recurrido a otros te-

mas musicales que pudieron ser funcionales a la tesis de la
defensa. “Voy a perder la cabeza por tu amor”, del Puma
Rodríguez, podría haber aportado un ángulo a explorar.

“Amante bandido”, de Miguel Bosé, también. Hasta “Sim-
plemente amigos”, de Ana Gabriel, abonaba de algún modo a
esa línea de trabajo.

Pero lo cierto es que el juez que estuvo a cargo de la au-
diencia de formalización o no es un romántico, o no es fan de
Neruda, o no era de los que escuchaban música de radio AM
en su infancia (como es mi caso; por eso se me vienen a la
cabeza todas esas canciones de Zalo, el Puma o Ana Gabriel).
Porque, al terminar los alegatos de la fiscalía y la defensa, el
magistrado dio por acreditados los delitos de violación y
abuso sexual, y mandó a Monsalve a prisión preventiva.

Así las cosas, está claro que la defensa del exzar de la se-
guridad tendrá que buscar otra estrategia jurídica, algo que
se haga cargo, en serio, de la gran cantidad de evidencia en
contra del acusado.

O al menos tendrán que cambiar el repertorio musical.

Monsalve y el ramito de violetas
Además del “ramito de violetas”, los abogados de Monsalve

podrían haber recurrido a otros temas musicales que pudieron

ser funcionales a la tesis de la defensa. “Voy a perder la cabeza

por tu amor”, del Puma Rodríguez, podría haber aportado un

ángulo a explorar. “Amante bandido”, de Miguel Bosé, también.
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—Le dijeron recientemente en
un pódcast que una palabra que
la definiría sería “resiliencia”,
¿cuáles otras dos sumaría?
—Leal y gozadora.

—En 2002 participó en la
película hollywoodense “El
Rey Escorpión”, ¿cómo fue esa
experiencia? 
—Inolvidable 

—Tuvo la oportunidad de con-
versar con Dwayne Johnson,
conocido como ‘La Roca’.
—Sí. Ensayamos la escena y era
muy divertido y sencillo. 

—Hace poco más de un año, su
hija sufrió un asalto y recibió
un disparo en sus piernas, ¿fue
ese el momento más angus-
tiante de su vida?
—Sí.

—Este año tuvo la oportuni-
dad de animar la Teletón y
estuvo 27 horas seguidas
animando el programa, ¿ha
sido lo más agotador en su
trayectoria profesional?
—No, porque es tanta la energía y
adrenalina que siento en Teletón
que no alcanzo a agotarme. 

—¿Qué vestido, de todos los
que ha ocupado para eventos,
sigue recordando con cariño?
—El que ocupé para animar el
Festival de Viña. 

—Para el Festival de Viña
2025, usted tendrá un pro-

visión en el que
ngs en todo
e bailarines
o de la Quinta
stilo de baile

os géneros. Soy
trada. He hecho
a africana. 

sted dijo que,
tro de todas

s alfombras
rojas en que ha
estado (Oscar,
Latin
Grammys,
illboard Music
ards), el Fes-
e Viña ha sido

 más impor-
é?
 de mi historia,
 que tengo
estival de Viña.

amente con

equeña, ¿so-
ofesiones

pre soñé con ser

profesora. Y cantante como la
Raffaella Carrá.

—Desde los 16 años que usted
aparece en las pantallas de
TV, ¿se pone nerviosa o ya
está acostumbrada a la expo-
sición?
—¡Imagínate! ¡No conozco otra
vida! 

—Hoy las mujeres están so-
metidas a muchas presiones y
exigencias. En su experiencia,
¿qué cree que sus pares de-
bieran dejar ir o debieran
saber soltar?
—Culpas, roles, apegos, creencias
adquiridas que no nos pertenecen y
dejar lejos la capa de superwo-
men! 

—¿Cuál es su deporte favorito
y cuántas veces a la semana lo
practica?
—Me encanta el kickboxing y el
pilates. Intento, cuando logro
bajar el ritmo de trabajo, entrenar
3 o 4 veces por semana. 

—En su programa “El crucero”
del canal 13C, aparece viajan-

do por muchos lugares del
mundo, ¿cuál es el que no
revisitaría y por qué?
—Hong Kong. Tenía muchas
expectativas y versus todo lo que
conocí en el sudeste asiático, es lo
que menos me fascinó. 

—Antes de este último pro-
grama, estuvo dos años fuera
de la televisión, ¿la echó de
menos?
—Ja, ja. Con todo lo que hago, ¡no
tengo tiempo para echar de me-
nos! Además hoy en día son mu-
chas las plataformas interesantes y
proyectos donde desarrollarse. 

—Cuando vuelve a Chile des-
pués de estar mucho tiempo
afuera, ¿hay algo que quiera
comer o hacer inmediatamen-
te?
—Marraqueta, machas a la par-
mesana y locos!

—Dado que usted participa en
distintos medios, en el caso de
un terremoto, ¿pone la radio o
la tele para informarse?
—Probablemente la radio, porque
dudo de que tengamos luz. 

—Además de conductora es
autora, en 2021 lanzó el libro
“Tu mejor versión”, ¿piensa en
lanzar otro título?
—¡Podría ser! n

emos que dejar lejos 
pa de superwomen”

ANGÉLICA CASTRO
ACTRIZ Y CONDUCTORA DE TV
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 kickboxing y el pilates. Intento,
 el ritmo de trabajo, entrenar 3

o 4 veces por semana”.

En francés y por cerca de cuarenta
minutos se extendió el pasado miérco-
les la reunión entre el arzobispo de
Santiago, Fernando Chomali, y el Pre-
sidente de Francia, Emmanuel Macron. 

No es nada habitual que un mandatario
extranjero pida reunirse con el arzobispo.
“Cuando lo recibí, le dije: ‘Señor Presidente,
hay muchas especulaciones, ¿por qué usted
está acá?’. Los dos nos reímos, entonces, me
dijo, ‘ya verá’, como una cosa simpática.
Bueno, yo creo que el embajador le dijo,
‘mire, si quiere conocer otra mirada de Chile,
creo que sería bueno que conozca al arzobis-
po”, cuenta el prelado. Desecha así que Ma-
cron haya buscado el encuentro para conocer
la experiencia de lavanderías con jóvenes con
síndrome de Down, pues asegura que recién
se enteró de aquello en la reunión, cuando
Chomali le regaló sus últimos libros, entre los
cuáles había uno sobre ese proyecto. El fran-
cés hojeó el documento y explicó un proyecto
similar que existe en Francia con cafeterías.

Macron estudió en un colegio jesuita y
participó de movimientos católicos en su
juventud. A Chomali le trajo como regalo un
ladrillo de la Catedral de Notre Dame que el
futuro cardenal tiene ahora en su escritorio. 

El Presidente galo habló también de sus
citas con el Papa, su cercanía con algunos
prelados franceses y de la reconstrucción del
emblemático templo parisino.

Además de reunirse en la oficina del arzo-
bispado, ambos recorrieron la capilla y la
Catedral, donde le mostraron los vitrales y las
esculturas de santos de origen galo.

¿De qué hablaron? Macron le preguntó a

Chomali por las causas que veía para el ma-
lestar de las sociedades, lo que el prelado
atribuyó a los proyectos personales que
generaban un individualismo extremo y la
globalización de la indiferencia por los demás.
También abordaron la desesperanza y el
arzobispo chileno ahondó en la importancia
de la democracia y la justicia social.

Hablaron de la muerte del sacerdote André
Jarlan en La Victoria hace cuarenta años
—episodio en el que el mandatario galo se
mostró particularmente interesado— y de la
importancia de la educación pública así como
del conflicto en Medio Oriente. “Le dije que
pusiera toda su autoridad para terminar con
la guerra y sentarse a la mesa con todos los
actores, cosa que le pareció muy razonable y

que era un tema que a mí me dolía particu-
larmente, porque yo era de origen palestino”.

CONSISTORIO EN ROMA

Para el 7 diciembre, en tanto, está previsto
que Chomali sea investido en el Vaticano
como el noveno cardenal de la Iglesia chilena,
en una ceremonia conocida como Consistorio.

“Me van a acompañar miembros de mi
familia, de Chile, Australia, Estados Unidos,
Inglaterra, Canadá y Palestina. Me van a
acompañar también compañeros de curso del
colegio y de la universidad, así como sacerdo-
tes que están estudiando en Roma. También
me va a acompañar el rector de la UC Ignacio
Sánchez”, cuenta.

Los detalles de la inusual visita 
de Macron al arzobispo de Santiago

CUENTAN QUE

El pasado domingo, la
presidenta del Partido
Socialista (PS), Paulina
Vodanovic, visitó la Región
del Biobío, con el fin de
manifestar su apoyo a la
candidatura de Alejandro
Navarro, candidato oficia-
lista a la Gobernación
Regional de la zona.

Lo hizo junto a la timonel
del Frente Regionalista
Verde Social (FRVS), Flavia
Torrealba. Esto, a pesar de
haber criticado con dureza
en el pasado la nominación
del independiente a Gore. 

Fue a inicios de agosto
cuando la dirigenta socia-
lista calificó de “error
político” la inscripción del
ex precandidato presiden-
cial. El motivo principal sería su afinidad con el régimen de
Venezuela. Cabe recordar que Navarro, en uno de los momentos
más difíciles para la dictadura chavista, señaló ser “soldado de
Maduro” hasta las últimas circunstancias. 

Torrealba, en aquel entonces, no pasó por alto las declara-
ciones de Vodanovic y señaló a “El Mercurio” que “cada uno no
puede salir a anunciar su posición, porque es dañino para la
discusión pública”. “Esta discusión es un poco la señal de la
degradación pública, donde los acuerdos políticos no se respe-
tan por los miembros de esta”, agregó.

Ahora, sin embargo, ambas dirigentas actúan al unísono en
defensa del exsenador, quien se medirá hoy ante Sergio Giaca-
man, candidato independiente en representación de Chile Vamos.

LAS DUDAS QUE DEJÓ 
EL APOYO DE PAULINA
VODANOVIC A NAVARRO
EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Alejandro Navarro y
Paulina Vodanovic, en
terreno. 
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Chomali y Macron recorrieron las dependencias del Arzobispado de Santiago.
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